

Groupe des Amis de La Vie de Colmar et environs

12^e réunion Jeudi 4 avril 2024 à 16h au foyer St-Paul

Compte-rendu

Accueil : 12 personnes (temps de présentation pour une nouvelle membre)

Partage des Coups de cœur dans les derniers numéros.

- « **Les foyers de charité ont une histoire cachée** » (n° 4093) et « **L'envers du décor** » (n° 4095) : Une révélation qui fait mal et qui fait naître une grande déception quand on a beaucoup apprécié de nombreux temps de retraite dans ces foyers.
- « **L'or du silence** » (n° 4099) : un dossier qui traduit bien le besoin de se poser pour se ressourcer
- « **Des aides à domicile retrouvent goût et sens à leur travail** » (n° 4095) : une solidarité bien appréciée.
- « **A Marseille, le quartier fait école** » (n° 4096) : Valorisation des actions concrètes.
- L'édito « **La fraternité à l'envers** » (n° 4098) rejoint l'incompréhension d'envisager une intervention sur la fin de vie comme un geste fraternel.
- « **Tensions à EDF autour du projet saoudien de centrale électrique** » (n°4097) : source de tension au niveau syndical interne à l'entreprise.
- Les « **Essentiels** » de ce temps de carême dont le témoignage de Joseph, après une vie d'errance (n° 4096), ou encore le témoignage de la caissière prise en otage (n° 4100).
- « **Robert Badinter – Une vie capitale** » (n° 4094) : cet homme a été apprécié parce qu'il était du côté de ceux qui croient que la vie est une valeur suprême.
- « **Les mystères de la conscience** » (n° 4091) : ce dossier a illustré les différents registres de la question de la conscience : neurologique, psychologique, philosophique et spirituel.
- « **Peter Maurin, St-François des temps modernes** » (n° 4091) : un dossier qui est un clin d'œil à notre soirée conférence sur la Pensée sociale de l'Église.
- « **Comment raviver le Christianisme** » (n° 4092) : François Jullien parle de « dé-coïncidence », un concept et une proposition pas évidente pour sortir l'Église de ses certitudes...
- « **L'enfance, cause commune** » (n° 4093) : la rencontre de Jean-Marc Sauvé (Ciase) avec le juge pour enfants Édouard Durand (Ciivise) autour des violences sexuelles.
- « **Prêtre et médecin** » (n°4100) : le témoignage d'un prêtre qui ose sortir de sa bulle.
- « **Les centres municipaux de santé au chevet de tous** » (n° 4093) : des solutions en temps de crise.
- « **Où se rencontre-ton aujourd'hui ?** » (n° 4098) : un dossier qui invite à être attentif à cette question.
- « **Yasmine, revenante de l'enfer de Gaza** » (n°4099) : un témoignage qui dépasse ce que l'on peut imaginer et qui interroge sur les responsabilités.
- « **Le temps libéré, matière politique et bien commun** » (n° 4099) : du temps libéré pour les autres !
- « **Le projet de Macron sur la fin de vie inquiète les soignants** » (n° 4098) : ce dossier rejoint bien les questions des membres du groupe qui ont eu une carrière de soignants.
- D'une manière générale, **la nouvelle formule de La Vie** est bien appréciée pour sa densité, ses articles « **Modes de vie** » qui peuvent s'adresser aux jeunes ...

Le thème de la soirée :

« **Qui est le pape François ?** »

La démarche synodale, sa communication, ses opposants, ... »

Plusieurs numéros abordent la question et l'actualité du WE pascal a mis le projecteur sur le pape. Un livre sur l'autobiographie du pape est sorti : « *Vivre. Mon histoire à travers la grande histoire* ».

Les échanges sur ce thème se sont déroulés de manière spontanée et ont été regroupés dans ce compte-rendu sous forme de synthèse autour de cinq questions.

- **L'âge et la santé du pape : quelles compétences attendues ?**

Les médias sont très friands de scoops ! Les différents soucis de santé du Pape sont vus dans une perspective de fin de mission qui serait un « vrai événement journalistique ».

Les réformes qu'il a mises en chantier dépendent aussi de son entourage. La curie peut prendre le relai et changer le sens de l'évolution ; l'histoire du 20^e siècle est riche en exemples sur ce plan.

Si le pape souffre de difficultés à se déplacer, son esprit reste tout aussi vif. Son état de santé ne peut soutenir la position de ses opposants qui cherchent des arguments pour une démission.

- **Son action politique et sociétale : par exemple, quelle parole, au sujet de la Paix ou de la fin de vie ?**

C'est une évidence que le monde change ; alors comment le Pape, au nom de l'Église, peut-il répondre aux questions de la société ?

Quelle image de l'Église ont les jeunes en France ?

Concernant la question de son positionnement à l'égard de la guerre en Ukraine, sa posture est mise en tension entre l'annonce de l'Évangile (le primat de la paix et de la non-violence) et les réalités diplomatiques au cœur du contexte géopolitique actuel.

- **Le rôle de la Curie : quels sont les freins au changement ?**

Elle est perçue comme la « gardienne de la Tradition », donc inévitablement conservatrice. Le courant traditionnaliste y trouve des alliés objectifs, d'autant plus que les jeunes de leur sensibilité sont en recherche d'un cadre strict.

La question : « Comment réformer l'Église catholique ? » devient suspecte pour les uns, un espoir pour d'autres, une désolation pour certains. Le courant de la Réforme du 16^e siècle n'était pas censé donner lieu à un schisme, mais le refus du débat conduit à des exclusions.

- **Église Universelle : peut-on légiférer pour tous les continents ?**

La question de la reconnaissance de la réalité humaine de l'homosexualité et le texte concernant la bénédiction de couples homosexuels a mis au grand jour la difficulté de l'Église à avoir une parole qui peut être entendue dans tous les diocèses du monde. Le contexte historique et culturel est parfois une véritable barrière à la mise en œuvre d'orientations pastorales.

Pourtant, la question des prêtres et de leur mode de vie en Afrique est également une réalité souvent cachée, car elle n'est pas toujours en cohérence avec le droit canonique : selon une émission récente, un prêtre sur 3 en Afrique serait marié, (mais monogame !).

- **L'organisation de l'Église avec un pape : que devient la démarche synodale ?**

La démarche synodale est très appréciée par les Églises issues de la Réforme ; c'est une pratique qui est mise en œuvre à tous les niveaux, de la paroisse à la Fédération nationale.

Se pose alors, au détour de l'échange, la question essentielle : avons-nous vraiment besoin d'un pape ?

Conclusion :

Le pape François intègre dans sa stratégie du changement, la nécessité d'un temps de maturation pour certaines questions afin de pouvoir dépasser des confrontations stériles.

Le souci de faire grandir l'esprit synodal est la toile de fond des années actuelles.

Méditation : texte Prière de François (cf. Campagne de Carême du CCFD-TS)

- **Photo du groupe** après 2 années !

- **Petit retour de l'AG** à Paris le vendredi 22 mars

- **Abonnements promotionnels**

- **Souci informatique au niveau national** : difficulté de renouveler la cotisation et de voter.

- **Marche solidaire du mercredi 1^{er} mai** avec le CCFD-Terre Solidaire...

- **Projet : sortie sur les crêtes vosgiennes avec repas en Ferme-auberge le vendredi 6 septembre**

- **Prochaine réunion mardi, 4 juin de 17h à 19h30**